
时光荏苒，岁月蹉跎，
不知不觉又走到了岁末年
终之际，真是岁月不待人。
再过几天冬至、圣诞节、新
年接踵而来。

冬至是四时八节之一，
是我们中华民族一个比较
重要的节气，而每一个中国
的节气都蕴含着民族的智
慧、传统文化及具有的各种
特殊的意义。冬至对于我
们西加人而言是一个很注
重的节气，到了那天几乎每
家每户都会保留着民族传
统习俗吃汤圆，一家人围绕
着桌子坐在一块，吃上一顿
比较丰富的晚餐，也既是团
圆饭，象征一个幸福平安的
家庭。

冬至后，圣诞的钟声在
潇潇的细雨中响起，圣诞节
到来了。在这个带有浓浓
宗教色彩的圣诞节，过去只
是西方人的节日，而现在已
成为世界各地人民认同的
一个节日，全球各地都有庆
祝圣诞节快乐的节目。在
圣诞节的平安夜，教堂里点
燃着烛光，教会在教堂里举
办平安夜弥撒，聚会烛光崇
拜 ，唱 优 美 ，温 馨 的 平 安
曲。教徒们虔诚祈祷世界
人类无灾无难。大商场里
张灯结彩，悠扬着优美动听
的圣诞旋律，让人有一种喜
乐平安的感受，悠闲轻松的

迎接圣诞节的到来。高大
的圣诞树五彩缤纷，璀璨夺
目点缀着整个商城。美丽
的圣诞节带来商机盎然，让
世界看来更加繁华和谐。

过了冬至，跨越了圣诞
节，辞旧迎新地踏进了2022
新年元旦。新的一年把过
去的一年划上了句点。回
顾过去一年来的峥嵘岁月，
在这疫情起起伏伏的环境
下，有多少个家庭经历了不
幸的遭遇，让一个完好的家
庭失去亲人，而留下难以忘
怀的悲痛。

但是，我们都很庆幸，
终于走过了一个有磨难，令
我们迷惘与困
惑的年代。面
对新的一年，
我们都是幸运
的胜利者。

岁月一年
一年的轮换，
我们的年龄不
断地增长，周
围的环境不时
在更新变化。
在这新的起点
里，生活的脚
步依然向前，
绝不会停下，
我们应该调整
好心态，保持
心 情 淡 定 从
容，注意身心

健康，做做适当的运动。多
与老朋友互动，保持友好关
系，与家人相亲相爱地生活
在一起，融洽的家庭带来了
幸福快乐的人生。

朝霞暮雨，岁月悠悠，
新的一年，新的展望，新的
阳光。祈望 2022 年到来之
际阳光明媚，百花盛开。我
们整装待发，毫不犹豫地迈
开脚步，走向新的三百六十
五里路程，日复一日，年复
一年。

在此也祝福我的亲朋
好友，社会各界人士冬至、
圣诞节、2022 新年快乐，万
事大吉！

88 反恐部队逮捕伊斯
兰教士理事会(MUI)理事会
成员 AZN 事件给该机构留
下了“极坏”的影响。

其实，身为伊斯兰教士
理事会理事会教令委员会
成员的艾哈迈德·再因·安
·纳 渣（Ahmad Zain An Na-
jah)）涉嫌与伊斯兰祈祷团
（JI）有关联。 但是，伊斯兰
教士理事会理事会主席佐
力 尔（Muhammad Cholil Nai-
is）含糊其辞地声称，其成员
的所作所为纯属个人私事。

一方面，佐力尔的澄清
强调说伊斯兰教士理事会
是一个温和的组织，因此
AZN 参与伊斯兰祈祷团与
伊斯兰教士理事会完全没
有任何关系。而另一方面，
这个澄清启事，似乎表示伊
斯兰教士理事会是想“撇清
关系”，不想承认自己的疏

忽，并为此向公众道歉。发
生此次件事后，有一个重要
的“信息”隐藏在由新秩序
组建的产物里，即就是，伊
斯兰教士理事会不够谨慎。

AZN被捕后，众说纷纭，
甚至有人呼吁解散伊斯兰
教士理事会。 其实，对伊斯
兰教士理事会的批评不是
件坏事，只要是具有建设
性；因为，伊斯兰教士理事
会毕竟不是反对批评的“神
圣”机构，或是“神圣不可侵
犯”的。

伊斯兰教士理事会发出
的教令也就是个法律意见，
而不是法律地位。 伊斯兰
教士理事会是一个会定期
更换“球员”的穆斯林组织；
而在其发展历程中，伊斯兰
教士理事会一直承受着来
自某些集团的压力，甚至是
强权政治。

历史痕迹
新秩序时期，伊斯兰教

士理事会在霸权集权政府
的统治下几乎无法动弹；这
可从其发出的教令中了解
一二，这些法令在当时都是
倾向于仪式化和规范化；没
有任何一个伊斯兰教士理
事会的教令与新秩序的政
治政策相违背，或者至少符
合新秩序的政治政策。

改革时期是伊斯兰教士

理事会开始进入务实政治
领域的时刻。这可在 1999
年总统选举中支持哈比比
（BJ Habibie）可 见 一 斑 ；同
时，因为性别（女性）问题而
排斥梅加哇蒂，且（女性当
总统）被认为从伊斯兰的角
度来看是非法的。 随着哈
比比被选举为总统，伊斯兰
教士理事会的立场变得越
来越接近权力机构。

这种观点在瓦希德政府
中根本看不到的，当时，瓦
希德总统倡议将伊斯兰教
士理事会改变成一个没有
获得政府赞助的组织，或是
民间组织时，伊斯兰教士理
事会实际上已成为政府的
反对派了。伊斯兰教士理
事会与政府之间在“味之
素”（Ajinomoto）调味品的清
真问题上的辩论就证明了
这一点。

在苏西洛（SBY)总统时
期，伊斯兰教士理事会重新
靠近权力机构。 事实上，在
这个时期，伊斯兰教士理事
会与“保守激进主义”团体一
起支持苏西洛，希望苏西洛
能当选为总统；苏西洛总统
会实现伊斯兰教士理事会的
任何愿望，这是一种“政治交
易 ”（Ahmad Suaedy，2016
年）。

在这个时期，关于禁止

多元主义的伊斯兰教士理
事会的教令也诞生了（2005
年）。 此种“解经法令”似
乎离当时被认为能够扰乱
信仰纯洁性的自由主义思
想的出现不远了；此教令的
本质是禁止穆斯林采取世
俗主义、自由主义和多元主
义。

我们可能不同意某种信
仰，但是，一旦我们禁止他
人坚持某种信仰，就等于压
制了宪法授权的人权、思想
自由和发表意见。这就是
为什么门因·西里（Mun‘im
Sirry ，2013) 认为这一教令
有可能打开宗教信徒之间
的不容忍和宗派冲突的潘
多拉盒子。

伊斯兰教士理事会与保
守激进主义团的体融为一
体，一直持续到佐科维执政
的第一个时期。 在那时期，
伊斯兰教士理事会更加肆
意批评被认为不符合伊斯
兰法规的政府政策；仇恨言
论和宗派冲突跟随 2017 年
雅京专区省长选举的来临
越演越烈。

捍卫伊斯兰教的 212 行
动在穆斯林和非穆斯林之
间，以及原住民与非原住民
之间存在的宗派情绪，证明
政府无法控制这一行动。
必须承认，在将钟万学（Ba-

suki Tjahaja Purnama）关进监
狱的捍卫伊斯兰教行动中，
伊斯兰教士理事会发挥了
重要作用；当时，伊斯兰教
士理事会主席马鲁夫·阿敏
(Ma'ruf Amin) 在法庭上作证
时，由于受到示威者的“压
力”，指称阿学亵渎了伊斯
兰教。

珍贵的时刻
所以，今天一些伊斯兰

教士理事会成员隶属于幻
想在东南亚建立一个巨大
的伊斯兰国家的组织，很有
可能是因为过去的“残余”
分子。 此次事件的发生，应
作为伊斯兰教士理事会在
宗教、民族和民族生活中改
善自身的宝贵动力。

在预期包含与 1945 年宪
法的理想和潘查希拉意识形
态相违背的理解的某些人士
的渗透，必须首先建立伊斯兰
教士理事会成员资格的标准
化。 因为，到目前为止，招募
伊斯兰教士理事会成员的过
程，往往取决于私人关系的亲
密度或组织隶属关系；因此，
哪个群众组织占据了伊斯兰
教士理事会的领导地位，就可
揣测出哪些人将入阁。这样
的制度与我们的民主制度是
背道而驰的。

此外，似乎不可否认，
今天的伊斯兰教士理事会

被热衷于表达温和立场的
穆斯林团体“主导”的事实，
即伊斯兰教师联合会；自从
米达胡（Miftachul Akhyar）当
选为伊斯兰教士理事会主
席，发生了大规模的改组行
动，伊斯兰教士理事会的组
织结构也就改变了；这种变
化也应该能够改变伊斯兰
教士理事会的面貌，使其教
令产品更新鲜、质量更高。

优质的教令是适度的
教令，温和的教令也需要扩
大范围，“温和”一词不要缩
小到宗教和谐和控制信仰
虔诚的问题，而是尽可能地
涵盖困扰大多数穆斯林自
身 的 社 会 经 济 不 平 等 问
题。未来，伊斯兰教士理事
会必须在政府面前，以及在
面对某些群体的压力时更
加“明智”。

这样一来，伊斯兰教士
理事会将不会重蹈覆辙，在
某些政治群体权势和利益
的“闲言闲语”中摇摆不定；
从而，使今天的伊斯兰教士
理事会不但是人们善用宗
教意识的地方，却对生活一
窍不通；正如瓦希德长老十
几年前所说的那样。

（作者系日惹 UIN Su-
nan Kalijaga 研究生，印尼原
文刊登于 2021 年 12 月 17 日

《罗盘报》。译者 亮剑）

印尼“果多” 征战东南亚■ 本报评论员：余凡

众所周知，自去年初新
冠疫情在全球蔓延以来，很
多行业都遭受极大程度的打
击；包括航空海运、酒店餐
饮、超市商店、游乐休闲等
等。然而，却也给医药器材、
电脑程序、网购快递等行业
带来了猛增的需求和订单，
在疫情的危机中寻获了脱困
而出的“商机”。

印尼 CNBC 网今年 5 月
18日就报道，国内“独角兽”
企业的网约车平台“果杰”
(Gojek) 与最大电商Tokopedia
最终公布合作的决定，以“果
多”(GoTo)的商号进行强强联
手。Gojek 执行经理(CEO)柯
彬(Kevin Aluwi)表示，两家企
业的成绩如何，取决于所有
合作者的成功，联合后的
Gojek 将增强客户对服务水
准的信任。“Gojek与 Tokope-
dia 的互补组合将增强客户
体验及生产线水准，公司将

向国内外消费者积极推荐。”
然而，联营公司的起步却

因 GoTo 商标的使用引发纠
纷，一家名为PT.TFT的企业向
雅加达中区商事法院提出控
诉，指“GoTo”与该企业的服务
口号“GOTO”很相似，所以PT.
TFT提出了高达10兆印尼盾
天文数目的物质损失(materil)
及名义损失的索赔要求，希望
法庭判决其为“GOTO”注册商
号的合法拥有者，禁止其他企
业使用或模仿该商标。

此外，控方也向法庭申
请，案件判定控方胜诉后，如
果 Gojek 与 Tokopedia 延期付
还共同负担的赔偿金，则必
须再征收每天 10 亿盾的罚
款。除了向商事法院提告，
TFT 更于 10 月 13 日正式将
Gojek 与 Tokopedia 告往首都
特区警察厅。评论分析，PT.
TFT 如此痛下杀手，可见除

了商业利益，其背景并不简
单，竟然对与政府关系密切
的Gojek丝毫不手软。

国人皆知，Gojek的创办
人马卡林(Nadiem Makarim)是
佐科维现政府的教育部长，
深获总统信任大力革新教育
纲领。他于 2010 年从美国
哈佛大学MBA毕业后，在一
家网路科技公司工作。2015
年，他开发的软件代替乘客
和“摩的”(Ojek)间的客服平
台，成功后被国际资本青睐，
不少投资家和科技公司开始
注资Gojek，使他成了印尼创
新企业的榜样。

《罗盘网》(KOMPAS.com)
于 11 月 30 日报道，Gojek 之
前的控股实体是 PT Aplikasi
Karya Anak Bangsa (AKAB)，与
Tokopedia合并后的企业仍以
PT.AKAB 名 下 注 册 。 根 据
Gojek 公 司 事 务 主 管 妮 拉

(Nila Marita)代表“GoTo”向记
者表示，联合企业已经改用
PT GoTo Gojek Tokopedia新商
号代替PT.AKAB，她说：“Go-
To 集团独立的控股实体，更
能反映 Gojek 与 Tokopedia 融
合后的商业范畴及经营方
向。”对合营企业充满信心。

她补充说：“更改联合企
业的商号只是为了符合行政
方面的规定，对于企业的产
品名称及运营方式完全没有
影响，不会损及消费者的权
益。”PT GoTo Gojek Tokopedia
的企业法定名称已经在国家
法务部正式注册，相关简介
可以上网搜索查询。有分析
认为，更换联合企业的商号
应该也有利于面对控诉方
TFT对“GOTO”的索赔官司。
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载程家弘题为《印尼Gojek网
络平台扩展 变身Goto瞄准

东南亚》的评论称：“GoTo的
‘强强联合’将仿效中国成为
东南亚的‘超级应用’，让单
一软件可以提供集交通、点
外卖以及支付功能等，甚至
扩大到其他服务领域。新成
立的集团拥有 200 万名司
机、1100 万个网店以及 2020
年达到 220 亿美元交易量
等。该集团市值估计达 180
亿美元，将成为东南亚地区
新的电商巨头。”给予“果多”
(GoTo)很高的评价。

“果多”也计划在纽约和
雅加达交易所上市，期望可
达至少350亿美元市值。印
尼民众的消费习惯因新冠疫
情而发生改变，疫情前 7500
万电商买家发展至今成8500
万买家。印尼电商 2021 年
的交易量估计将达400亿美
元 ，是 世 界 第 三 大 市 场 。
2016年电商占零售的2%，到

2020年已佔零售的20%。网
路用户从 2015 年的 9200 万
增至2019年的1.52亿户。电
商将成为印尼网络经济的主
要推动力量，估计2025年的
价值将高达820亿美元。

印尼大学商务学院于
2018年的研究显示，Gojek每
年 为 摩 的 司 机 创 造 8.2 兆
(Trilyun)印尼盾收入以及为
中小企业创造 1.7 兆印尼盾
收入，总共为印尼经济贡献
将近十兆印尼盾的业绩。
Gojek 向电商扩展业务的同
时，为印尼底层民众提供就
业机会和增加收入。虽然受
到某方的阻挠，大多数民众
应该欢迎“果多”这类让生活
更便利的服务性企业。

印尼是东南亚最大国家
且拥有庞大的消费群，将成
为本区域最大网路经济市
场。随着数位经济持续发
展，希望有更多企业，跟随

“果多”的脚步，走向东南亚，
走向全世界。
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伊斯兰教士理事会沉陷于往昔危机时期

■ 2021年 12月20日（星期一）

■ Monday, December 20, 2021
Lt:Ric
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■ 日惹：Moh Rasyid

■ 南海之声

“布林肯，我们还是喝咖啡吧”

由于代表团一名成员感
染新冠病毒，美国国务卿布
林肯的首次东南亚之行草
草收场。路透社评论说，此
访戛然而止，令美国修复与
东盟国家关系的努力遭遇
挫折。

其实，“冷水”比“挫折”
来得更早。13 日凌晨，布林
肯的飞机还未在印尼落地，
印 尼 媒 体 就 先 泼 了 盆 冷
水。《雅加达邮报》以《布林
肯先生，我们还是喝咖啡
吧》为题发文直言印尼和美
国并非盟友，“盟友见面时
喝啤酒，合作伙伴见面时喝
咖啡。”

作为美国“印太战略”的
推销员，布林肯在印度尼西
亚大学发表演讲称，美国将
扩大与亚洲伙伴的军事和
经济关系，以遏制中国在印
太地区日益增强的自信 。
在与马来西亚外长会谈时，
他仍不忘搬弄南海议题，以

“南海和平稳定的维护者”
自居。

尽管这位今年造访东南
亚的美国最高级别外交官
在有限的时间内卖力表演，
但其此行兜售“印太战略”，
拉拢“抗中盟友”的闹剧又
会吸引多少走心的观众呢？

很多东盟国家学者明确

表示，他们对于这个充满地
缘政治阴谋的概念并不买
账。印尼战略和国际研究中
心（CSIS）中国研究中心主
任、高级研究员樊袂表示，美
国推行“印太战略”，只是为
了在亚太地区牵制中国，而
不是为了在该地区各国之间
建立真正的合作。马来西亚
太平洋研究中心首席研究员
胡逸山认为，从经济角度讲，
过去十年，美国的投资在缓
慢而稳定地撤出东南亚，它
与该地区的贸易已逊于中
国，所以美国在这里孤立中
国的目标无法实现。

“印太战略”的概念是美
国前总统特朗普时期提出
的，但从 2018 年到 2020 年，
特朗普连续三年缺席美国
——东盟峰会，还取消了一
次拟在美国举行的东盟特
别峰会。由此可见，美国此
前并未对东盟给予足够的
重视。但如今，拜登政府显
然将东盟视为其“重返亚
太”的关键一环，持续强调
要维护这一地区的“和平与
繁荣”，近一个月更是派出
了三波高官登门造访。就
像英国广播公司评论所说，
东盟突然间成了国际政治
舞台上的“香饽饽”。

就在布林肯来访之前，
七国集团外长会议首次邀
请东盟参加扩大会议。据

越通社报道，七国在会上重
申支持东盟的核心作用，强
调与东盟关系的重要性 。
毫无疑问，七国集团此举完
全是为了配合美国的战略，
目的仍是制造分裂，加剧东
盟在大国博弈中“选边站”
的压力。

分析人士认为，虽然美
国和西方国家各种小动作
不断，但由于中国和东盟之
间长久的务实合作，双方有
共同的利益和认知，西方国
家“拉拢东盟”的效果将非
常有限。

马来西亚副外长卡马鲁
丁·加法尔日前表示，马来
西亚在外交上秉持中立立
场，致力于发展与所有国家
的友好关系，不会在中美之
间选边站队。新加坡总理
李显龙此前也多次表达了
相近的观点，“没有多少国
家会愿意加入一个集团去
共同对抗那些被排除在外
的国家”。

日前，中国外交部发言
人汪文斌对于布林肯的涉
华言论给予了严正回应 。
他指出，美方挑动分裂隔
阂，煽动对立对抗的做法，
在世界上不受欢迎，在亚太
地区更加行不通。放毒之
旅铩羽，离间之计难行。布
林肯先生，你确实需要喝杯
咖啡清醒一下了。
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